

# L'Écho N°6 Valien

SOMMAIRE

## Commissions Municipales

|   |   |
|---|---|
| Finances - Voirie - Sécurité .....              | 2 |
| Urbanisme - Conseil Municipal des Enfants ..... | 3 |
| Scolaire .....                                  | 4 |

## Comités consultatifs

|  |   |
|--|---|
| Développement durable et activités ..... | 5 |
|--|---|

## Vie communale

|       |   |
|-------|---|
| ..... | 6 |
|-------|---|

## Associations

|       |       |
|-------|-------|
| ..... | 6 - 7 |
|-------|-------|

## 3 questions à... Enzo Franzi

|                                     |   |
|-------------------------------------|---|
| État civil - Le saviez-vous ? ..... | 8 |
|-------------------------------------|---|

## BIENVENUE AUX SEPT NOUVEAUX GENDARMES

La brigade de gendarmerie a enregistré beaucoup de mouvements de personnel depuis le mois de mai.



Sept gendarmes sont arrivés en 2017 :

- Élève gendarme Karl Giry le 29 mai,
- Élève gendarme Corentin Didier le 3 juillet,
- Gendarme adjoint volontaire Aurélien Girardot le 27 juillet,
- Adjudant Nicolas Vonin et Adjudant-Chef Frédéric Arbeltier le 1<sup>er</sup> août,
- Élève gendarme Émilie Catala le 7 août,
- Adjudant Jean-François Rénéric le 16 août.

### 30 gendarmes

représentent l'effectif total de la communauté de brigade de gendarmerie d'École-Valentin-Recologne.

## ÉDITO



Madame, Monsieur, chers Écovaliens,

C'est avec grand plaisir que nous vous retrouvons pour le point semestriel de « L'Échovalien » retraçant les événements qui ont ponctué la vie de notre commune.

De nombreux changements sont en cours : réhabilitation de la rue des Grands Essarts, travaux d'assainissement de la rue de l'Amitié, extension du bâtiment périscolaire, démarrage de la troisième tranche du quartier des Fauvettes, extension du Centre commercial de Valentin... Ceux-ci peuvent et pourront causer quelques désagréments, mais toujours dans l'optique d'améliorer les services et la vie de nos concitoyens.

Il est cependant à noter que l'environnement communal est de plus en plus bouleversé par des transferts de compétences importants : PLUI, « eau et assainissement » et très prochainement la voirie, compte tenu du passage en Communauté Urbaine (CU) de la CAGB. Autant dire que les élus de proximité auront de moins en moins de pouvoir sur la gouvernance de leur commune. Le Conseil municipal sera vigilant sur les propositions de la grande collectivité et prendra ses responsabilités le cas échéant.

## À LA UNE

*Je vous souhaite une bonne lecture,  
Yves Guyen,  
Maire d'École-Valentin.*

### PIQUE-NIQUE MUNICIPAL ET FEU D'ARTIFICE

Le 15 juillet, un grand nombre de familles a répondu à la proposition de la municipalité et des associations. 130 convives se sont retrouvés vers le stade pour partager l'apéritif offert par la municipalité et leur panier repas en attendant le feu d'artifice. Ce feu, annulé le soir de la kermesse inter-associations en raison

des mauvaises conditions climatiques, a été reporté au 15 juillet. Les personnes présentes étaient ravies de cette initiative communale qui leur a permis de se rencontrer ou de se retrouver. Elles ont également apprécié l'engagement des bénévoles de l'Inter-associations qui ont contribué à la réussite de cette manifestation.



## FINANCES

Il est intéressant de faire le point financier des projets et des intentions à la période de mi-mandat tout en tenant compte des modifications de l'environnement économique (baisse des dotations, des subventions...) intervenues depuis le début du mandat.

S'agissant des **projets et des intentions**, à ce jour, nous sommes dans l'épuration budgétaire présentée en son temps. Notre situation financière, consolidée sur ces trois dernières années, nous a permis de mettre en chantier les investissements prévus et présentés par ailleurs en nous permettant de financer directement les investissements « courants », et en dégageant des capacités d'emprunts pour les gros chantiers lancés.

## VOIRIE

Les travaux de maintenance du réseau de voirie sont nécessaires pour renforcer et préserver les accès routiers et piétonniers afin de maintenir le réseau pérenne.

Depuis fin juillet, la circulation routière est très perturbée au centre de la commune, et le sera jusqu'à fin décembre.



AVANT



APRÈS

Ces perturbations sont principalement liées aux travaux de requalification de la rue des Grands Essarts et surtout des travaux d'assainissement de la rue de l'amitié.

**Rue des Grands Essarts** : les travaux ont débuté en août et ont été réalisés en trois phases pour être terminés fin septembre. La réfection de l'éclairage public, pour lequel il n'est pas prévu l'enfouissement, sera réalisée avant la fin de l'année.

**Rue de l'Amitié** : les travaux d'assainissement, conduits par le SIAC, ont démarré le 6 septembre, pour une durée

de 3 mois. La requalification de cette voie est envisagée sur 2018-2019.

**Rue Lirene et rue du Vallon** : ces deux tranches de voirie supplémentaires ont été traitées avec un revêtement en enrobé. Les entrées des habitations ont également été rénovées.

**Chemin des fermes** : une réunion de la commission voirie élargie aux habitants des fermes est prévue en novembre afin de réfléchir ensemble sur un projet de réaménagement de cette voie.

## PARTICIPATION CITOYENNE

Suite à la réunion du 14 mars, organisée en partenariat avec la gendarmerie et l'équipe municipale, plusieurs volontaires ont souhaité s'investir dans la mission de relais de proximité avec les habitants. Les référents, réunis dans le cadre d'une formation mi-octobre, ont approfondi leur mission dans le processus de la « chaîne de renseignements ». Ils sont au nombre de dix avec une répartition géographique couvrant toute la commune. Leurs coordonnées seront publiées dans le livret annuel qui sera diffusé le 20 décembre.

## BILAN FINANCIER À MI-MANDAT

Concernant **les modifications de l'environnement**, il faut noter deux grands axes impactant nos finances :

- les diminutions drastiques des dotations d'état qui ont été absorbées par notre gestion, sans avoir besoin de faire appel à des augmentations de taxes prélevées par la commune, en espérant que ces baisses voient une fin proche.

- La seconde nouveauté consiste dans les transferts de compétences avérées ou à venir (zones commerciales, eau et assainissement, urbanisme, voirie) qui modifieront les modes de financement et de fonctionnement. Ces modifications affecteront probablement nos décisions de fin de mandat, mais cela fera l'objet d'autres publications.

## TRAVAUX ET CIRCULATION PERTURBÉE

## TRAVAUX POUR L'ACCESSIBILITÉ DES BÂTIMENTS COMMUNAUX

Dans le cadre des prévisions de l'Agenda d'Accessibilité Programmée sur 2017, les travaux d'accessibilité de l'entrée de l'église ont été réalisés. Les réaménagements des sanitaires et douches sur les deux niveaux du CAL et des toilettes des vestiaires du centre sportif, sont en cours d'étude. Pour ces deux projets, les propositions de l'architecte devront être validées en conseil municipal et en commission, pour une réalisation prévue à partir de début 2018.

Pendant la réalisation des travaux, les occupations des salles du CAL pour les activités sportives et les manifestations dans ces locaux seront perturbées.

Au sujet de la Maison Communale de Valentin, une étude d'économiste est en cours. Plusieurs scénarios pourront être envisagés en fonction des coûts à engager pour une mise en accessibilité des locaux, avec des aménagements complémentaires, ou une orientation vers une nouvelle construction.

## SÉCURITÉ



# COMMISSIONS MUNICIPALES

## PÉRISCOLAIRE

### RESTRUCTURATION DU PÉRISCOLAIRE

La fréquentation du restaurant scolaire et du centre de loisirs ayant fortement augmentée ces dernières années, la municipalité a décidé de restructurer et d'agrandir le bâtiment périscolaire. Le projet architectural a été confié à deux architectes du cabinet La Fabrike, Mesdames Marine Bernard et Agnès Jean.

Après avoir rencontré et échangé avec les principaux utilisateurs du bâtiment, un projet répondant au mieux aux exigences et contraintes a été présenté aux élus. La surface des locaux sera augmentée d'environ 400 m<sup>2</sup> et un préau couvert sera créé.

Les espaces animation, restauration et sanitaires seront configurés de façon à pouvoir accueillir 130 enfants. Les travaux débuteront au 1er trimestre 2018, 3 phases sont programmées afin de limiter au maximum l'impact sur le fonctionnement de l'accueil des enfants

Malgré toutes les précautions prises, il est évident que certaines perturbations sont à prévoir au cours de la réalisation des travaux. Nous comptons donc sur votre patience et votre compréhension !

#### Légende des espaces modifiés et agrandis :

- 1 préau ouvert
- 2 restaurant des petits
- 3 restaurant des grands
- 4 local technique du personnel communal
- 5 sanitaires
- 6 locaux administratifs
- 7 salle activité



## CONSEIL MUNICIPAL DES ENFANTS

### ÉLECTIONS

Les élections du nouveau Conseil Municipal des Enfants ont eu lieu le jeudi 12 octobre à l'école élémentaire. Les 40 CM1 et 32 CM2 étaient invités à élire 6 représentants par niveau.

La parité est strictement respectée et sont donc élu(e)s :

#### CM1

Camille STABILE  
Stella LABAUNE *absente sur la photo*  
Mélinda TIESSE

Mattéo VILLETTI  
Arthur ANDREFF  
Batiste DRYKONINGEN

#### CM2

Léane MATHIEU  
Lou VERNASSIER  
Lila JBAIR

Mani CHOULET VOYENET  
Clément MATHIEU  
Maxence ROBERT LAFON

*Les enfants seront  
recus et se présenteront  
au prochain  
conseil municipal*



### SPECTACLE DU 13 MAI

Le spectacle réalisé à l'initiative des enfants du CME a été un franc succès. Construit autour du thème de l'Europe, dont c'était la semaine officielle, il a réuni environ 200 enfants, parents et aînés du village. Les affiches, les décors, les chorégraphies, les chants, les tours de magie et la pièce de théâtre ont été réalisés par les enfants du CME et une grande partie des enfants fréquentant les NAP. Un grand merci aux animateurs de l'UFCV, qui ont fait preuve d'une grande créativité, et à toutes celles et ceux qui ont participé à la réussite de cette animation intergénérationnelle pour le plaisir de tous.



# COMMISSIONS MUNICIPALES

## RENTÉE SCOLAIRE 2017 : DE NOUVEAUX VISAGES

En **maternelle**,  
nous souhaitons la bienvenue à :



Amandine GALLIOT  
(classe des petits)

Noémie CUCCUREDU  
(classe des petits/moyens)

Sophie BERTHOD

Agnès FISCHER  
(classe des moyens/grands)

En **élémentaire**,  
nous accueillons :



Lucie MYEMBO  
(classe CP/CE2)

Farah KHASSER  
(classe de CE2)

Francis JEANNOT  
(classe de CM1)

### OUVERTURE D'UNE 7<sup>È</sup> CLASSE AU GROUPE ÉLÉMENTAIRE

Les effectifs de l'école élémentaire étant passés de 156 à 172, l'inspection académique a accordé l'ouverture d'une 7<sup>È</sup> classe. La salle informatique du 1er étage a été rénovée, aménagée et meublée durant l'été pour accueillir les élèves de la classe de CM1 dans de très bonnes conditions. La municipalité a également doté une des classes d'un VPI (Vidéo Projecteur Interactif), outil pédagogique de la dernière génération, afin de répondre au mieux aux exigences d'un enseignement moderne, adapté aux nouvelles technologies.

### RYTHMES SCOLAIRES

La municipalité n'a pas souhaité agir dans la précipitation à l'annonce du décret paru le 28 juin 2017, permettant aux communes de revenir à la semaine de 4 jours avec dérogation. En effet nous souhaitons mener une véritable réflexion en concertation avec toutes les parties concernées (parents, enseignants, éducateurs, associations et animateurs...) et évaluer précisément les enjeux éducatifs, organisationnels et financiers d'un éventuel changement. Une première réunion du Comité Consultatif Scolaire a eu lieu le 3 octobre 2017 pour définir les modalités d'une consultation à l'échelle communale. Celle-ci sera réalisée fin janvier 2018 par vote pour certains et par questionnaires pour d'autres. Au vu des résultats qui seront analysés et rendus publics en mars, le Conseil Municipal devra se prononcer le 6 avril 2018.

### PETITE ENFANCE : OFFRE DE GARDE COMPLÉMENTAIRE

L'ouverture de deux micro-crèches privées dans notre commune permet de répondre au besoin croissant de garde d'enfants sur notre village :

- « l'éveil des petits » située au 20 rue du Vallon,
- « la compagnie d'Arthur » au 2 route d'Épinal,

accueillent les enfants de l'âge de 10 semaines à 6 ans, à temps plein ou à temps partiel.

Ces structures sont habilitées à recevoir un maximum de dix enfants simultanément de façon régulière ou occasionnelle, pour un besoin ponctuel voire d'urgence.

### LES BÉBÉS BOUQUINENT À LA MÉDIATHÈQUE

L'activité « Bébé bouquine » est à nouveau proposée à la médiathèque à partir du 10 octobre. Cette activité a lieu chaque deuxième mardi du mois. Les enfants, de 12 mois à 3 ans, accompagnés par un adulte (parent ou gardienne), dans un espace aménagé, prennent plaisir à manipuler les livres et à participer à un moment collectif autour de comptines animées, jeux de mains, petit spectacle...



Renseignements auprès de Claudine Redoutey ou Liliane Semelet.



## Troc Vert de la Sainte Catherine

**GRATUIT**

25 novembre  
de 14 à 17 h

Maison Communale  
de Valentin

Venez échanger vos plants,  
idées et astuces !



### CHANGEONS NOTRE REGARD ET AGISSONS

Cette campagne de sensibilisation vise à faire changer le comportement des « jardiniers », afin qu'ils se préparent à l'interdiction d'utilisation des produits phytosanitaires à compter du 1<sup>er</sup> janvier 2019.

Et si nous voulons un environnement sans herbes folles, chacun peut avoir un geste citoyen en participant à l'entretien de son environnement immédiat, trottoir, allée... en arrachant manuellement ces herbes dès qu'elles poussent.

### « SAUVAGES DES RUES, BELLES ET REBELLES »

C'était le thème du plan de communication zéro phyto 2017. Plusieurs balades urbaines ont été organisées, avec un animateur du CPIE ( Centre Permanent d'Initiative pour l'Environnement) de la maison de la nature de Brussey. L'occasion pour les participants, adultes, enfants du centre de loisirs et du groupe scolaire, de regarder ces plantes autrement et de découvrir les vertus de la bourrache, de la chélodoine, de l'achillée millefeuille ou du plantain lancéolé, entre autres. Pour encore mieux les reconnaître, vingt photos géantes de ces plantes nous interpellaient aux entrées du village.

### MA COMMUNE SANS PESTICIDE

La campagne municipale « zéro produit phytosanitaire », mise en place en 2016, s'est poursuivie sur 2017. Après un bilan plutôt positif en 2016, la cartographie des zones de traitement a légèrement évolué. Grâce au renfort des étudiants en juillet et août, un maximum de surfaces a pu être traité. Les techniques de désherbage manuel, à la débroussailluse ou thermique ont été mises en oeuvre. Par contre, l'entretien du stade et du cimetière, qui ont fait l'objet de

plusieurs remarques, est en réflexion au service technique. La forte implication des techniciens municipaux dans cette démarche est garante de ces bons résultats. La balayeuse multifonctions, qui vient compléter le parc de matériel actuel, permettra un gain de temps sur la campagne de désherbage de l'année 2018. Vos suggestions et remarques sont les bienvenues pour progresser ensemble dans cette démarche.

### PERCHOIR À BUSES

Un perchoir a été installé par le service technique communal dans le verger pour faciliter la chasse à l'affût des petits mammifères. Il permet aux buses de guetter les campagnoles terrestres, en recrudescence importante dans le verger, où les produits phytosanitaires sont proscrits. Attendons pour valider l'efficacité.

### ESPACE BIODIVERSITÉ : UN AN APRÈS

Le 7 octobre, la municipalité a donné rendez-vous aux Écovaliens à l'espace biodiversité, un an après l'inauguration. Les habitants et enfants de la commune sont venus à la rencontre des animateurs pour déguster le miel des ruches municipales, observer la vie dans la mare, visiter le verger ou découvrir les plantes locales au stand de la LPO.

La permaculture, présentée par Henri Renaud, référent de l'association « Jardins de Cocagne », a suscité un vif intérêt. Enfin, Alain Solviche, Président de l'association ECHEL, de Nanssous-Sainte Anne, informait le public sur la présence et la lutte contre les plantes invasives. Et chaque visiteur, après avoir dégusté le miel et l'hydromel, au stand des apiculteurs, est reparti avec un pot de miel produit par les abeilles des deux ruches municipales dans le verger.



# VIE COMMUNALE



## UNE NOUVELLE SECRÉTAIRE À LA MAIRIE

Myrina Bechelem, arrivée le 15 mai 2017 au secrétariat de la Mairie, a remplacé Mélodie Coulon, partie à la mairie de Devecey. Myrina travaillait à la Mairie d'Emagny avant d'intégrer notre service administratif. Elle a en charge les dossiers scolaires/périscolaire, l'organisation des élections et le suivi de la communication. Nous lui souhaitons une bonne intégration au sein de la commune.

## RENCONTRE ÉLUS-ADMINISTRÉS

Le mardi 17 octobre, ce sont les habitants du secteur nord qui ont été invités à la rencontre des élus.

La commune est divisée en 5 secteurs, ce qui représente 1100 familles. C'est la 5<sup>e</sup> réunion organisée sur la commune et, à ce jour, tous les habitants ont été invités. Pour chacune des réunions, entre trente et quarante personnes étaient venues s'informer et échanger avec les élus. L'actualité communale et les projets à court et moyen termes étaient les principaux

sujets abordés. Ces réunions permettent de répondre, au plus près, aux attentes ou aux préoccupations des administrés du secteur et de maintenir le dialogue. Les réunions se poursuivront au même rythme, une réunion par semestre, pour les prochaines années. Néanmoins, sur un sujet urgent ou précis, comme des travaux de voirie, par exemple, des réunions de quartier sont organisées et vous pouvez également rencontrer l'élue référente en prenant rendez-vous en mairie.



## DÉFIBRILLATEURS : INFORMATION ET FORMATION

La commune poursuit les actions de sensibilisation à la prise en charge des accidents cardiaques. Un flyer, édité avec le soutien du Crédit Mutuel, a été diffusé fin septembre à tous les habitants afin de rappeler les gestes d'urgence à mettre en œuvre et les lieux d'implantation des quatre défibrillateurs sur la commune. Trois séances de formation, animées par les formateurs de la Protection Civile ont été proposées aux Écovaliens et aux enfants des classes de CM1 et CM2 en octobre.

# ASSOCIATIONS



## FORUM DES ASSOCIATIONS

Début septembre, lors de la 4<sup>e</sup> édition du forum, les associations ont accueilli les habitants de la commune pour leur proposer leurs nombreuses activités. Il y en avait pour tous les goûts, cette année, les associations des bénévoles du don du sang (ADSBEV), de l'Union Nationale des Combattants (UNC), des parents d'élèves « Coup de pouce », accompagnaient les associations culturelle et sportive. Le nombre croissant de visiteurs montre le vif intérêt que les Écovaliens ont pour la vie associative.

*Les présidents d'associations (de gauche à droite) : Yves Berche, Marcel Vuillaume, Manuella Brieux, Corinne Jacquinet, Serge Dalbanne, Bernard Dhote*

## « LA CAGNOTTE » EN MAI

Pour la fin de saison, La troupe des « Z'indisciplinés », a proposé au public une pièce d'Eugène Labiche, « la Cagnotte ». Dans cette comédie-vaudeville, Labiche propose une satire du bourgeois provincial en dénonçant les faux-semblants et la cupidité. Le public nombreux, a pu également apprécier la prestation des enfants qui ont assuré la première partie. L'activité théâtre, au sein de l'association culturelle, créée en 2016 par Vivien Pianet, a repris cette année avec un cours pour adultes et un cours pour enfants. Réservez la date du 28 avril 2018 pour venir les applaudir.



## LA BOÎTE À MUSIQUE ENSORCELÉE

Il était une fois... une musicienne emprisonnée avec sa harpe ensorcelée dans sa boîte à musique par un sorcier maléfique et qui vit sous la menace d'un dragon tenace... Voilà une mission pour Victor, apprenti magicien qui va tenter de venir la libérer. Mais entre ses approximations dans les formules magiques, le caractère bien trempé de la musicienne et les réveils du dragon, il lui a fallu l'aide des enfants pour réussir sa mission ! Ce spectacle interactif, offert par l'association culturelle, a captivé les enfants des sept classes du groupe élémentaire.

# ASSOCIATIONS



## Fête de la MUSIQUE

Malgré une chaleur éprouvante, plus de 200 personnes ont assisté samedi 24 juin, au concert proposé par l'Association Culturelle, dans le cadre de la fête de la musique. Sous la Direction énergique et efficace de Catherine DANIELSEN, Chef de Choeur, les deux chorales, « Doubl'Accord » d'Ecole-Valentin et « L'apprenti Chanteur » de Besançon ont ravi le public avec des chants contemporains et des chorégraphies dignes des plus grands. Un dernier chant regroupant les 2 chorales a clos cette soirée dans l'enthousiasme général.

**Rendez-vous pour le concert de Noël proposé par la municipalité le dimanche 10 décembre.**

## SECTION YOGA : DEPUIS BIENTÔT 30 ANS À L'ASEV

« Le Yoga est une voie d'expérience basée sur les perceptions sensorielles. Il peut devenir rituel en donnant sens à ce que nous faisons parallèlement et nous permettre, à notre tour, de faire acte de « sacré » dans notre vie. La personne qui a la sensation de ne plus savoir respirer ou qui respire mal, ne sait pas trop comment elle en est arrivée là. Ce qui conduit à mal respirer, s'installe de façon insidieuse (stress, anxiété, peur, etc.). Pour bien respirer il faut une « bonne boîte à respirer » ample et souple. C'est tout le travail du yoga, assouplir,

tonifier, redresser le corps avec les postures (asana) et ce travail se fait toujours en liaison avec le souffle pranayama ».

C'est ce cheminement que propose Annick LIMONGELLI, professeur de yoga depuis 1990, à l'association sportive d'Ecole-Valentin. Elle a suivi une formation de 4 ans à la FNEY (Fédération Nationale des Enseignants de YOGA) à Paris, formation sanctionnée par un diplôme de professeur de YOGA. Chaque année, après un stage en formation continue, l'Union Européenne de yoga lui délivre un Certificat fédéral d'enseignant de yoga agréé. Les cours ont lieu tous les mercredis de 19h30 à 21h à la maison communale de Valentin.



## CHAPELLE DE LA MISSION : SAUVEGARDER LE PATRIMOINE

L'ABEP, Association de Bénévoles pour l'Entretien du Patrimoine, a été créée en 2000. Jean Bisson, le premier président, devant le mauvais état de la chapelle de la Mission, a rassemblé une équipe de bénévoles. Ils étaient 25 à cette époque, pour lancer une remise en état, financée en partie par l'association diocésaine, qui en est le propriétaire. On trouve en dépôt dans la chapelle, en provenance des paroisses du diocèse, des vêtements et objets

liturgiques, des tableaux et plusieurs reliquaires. La rénovation de ce conservatoire diocésain d'art sacré a permis, à partir de 2005, l'ouverture au public, avec expositions et conférences, pendant les week-ends d'été et lors des journées du patrimoine. Les prochaines visites seront programmées en partenariat avec l'office du tourisme de Besançon. Henri Sergent, président actuel, accueille volontiers les bénévoles qui souhaitent faire revivre ce patrimoine.

## « COUP DE POUCE » AU GROUPE SCOLAIRE

L'association de parents d'élèves a pour objectif de récolter des fonds afin de soutenir financièrement les projets pédagogiques proposés par les enseignants du groupe scolaire de la commune et de créer du lien entre les familles.



**Au Centre d'Activités et de Loisirs**

**Bourse aux jouets**  
Dimanche 12 novembre  
10h à 15h  
**Fête de Noël**  
samedi 23 décembre  
9h30 à 13h

## MARCHÉ DE NOËL

Proposé par l'association culturelle, il aura lieu le **dimanche 19 novembre** au CAL. Trente trois exposants seront présents pour vous proposer leurs créations. Chaque année, les recettes de l'ACEV sont reversées à une association. En 2016, c'est l'association « Le Liseron », qui a reçu 1350 € de la part de l'ACEV et 950 € de la part de Simone Billet, somme correspondant à l'intégralité de ses recettes.

## 2018 : LA KERMESSA SOUFFLE SES 50 BOUGIES

En 1968, ont eu lieu plusieurs événements à École-Valentin, entre autres, une kermesse. L'abbé Guillemain, prêtre de la paroisse, qui voulait récolter des fonds pour engager des réparations et rénovations de l'église, a lancé l'idée auprès des paroissiens. Les premières kermesses ont eu lieu dans la cour de la mission, puis vers la maison pour tous, située alors à l'emplacement actuel du bâtiment périscolaire. Les associations, qui s'étaient engagées auprès de l'abbé Guillemain, ont repris le flambeau et chacune d'elles, familiale, culturelle, sportive et paroissiale, assu-

rait la présidence et l'organisation pour une année. L'esprit fête de village et lieu de rencontre des familles et amis reste le leitmotiv des organisateurs et bénévoles. Aujourd'hui, nos enfants reviennent avec leurs enfants, avec toujours autant de plaisir. La kermesse, c'est une « institution » intergénérationnelle. Les stands se diversifient chaque année et le samedi est toujours clôturé (sauf en 2017) par le feu d'artifice. La kermesse aura lieu pendant le week-end de la pentecôte : les 19 et 20 mai 2018 vont être détonants.



# 3 QUESTIONS À...

## Enzo Franzl, champion de France

À 22 ans, le jeune Écovalien, a été sacré champion de France du dessert à Nancy en mars 2017. Et il n'a pas envie de s'arrêter là.



Philippe Etchebest et Enzo Franzl

### Pourquoi avoir choisi la pâtisserie ?

« La pâtisserie a toujours été une passion. Je n'ai jamais pas les devoirs, alors, au lieu de réviser mes cours, j'apprenais à préparer des gâteaux avec ma mère. Quand j'étais en classe de troisième au collège Camus, j'avais négocié avec la proviseur,

une semaine par trimestre pour un stage de découverte en entreprise, chez Courbet, Chez Baud, à la Dame blanche... Ensuite, j'ai commencé mon apprentissage en 2010, chez J. Baud pour passer mon CAP de pâtissier. Et puis, j'ai enchaîné chez Xavier Brignon, pour un apprentissage en CAP chocolat. Et après une rencontre avec Nicolas Brie, qui est deux fois champion de France, je me suis dit : pourquoi pas moi ? »

### La préparation au concours a-t-elle été difficile ?

« Après 8 finales régionales, la finale nationale du 43<sup>e</sup> Championnat de France du dessert, organisée par le CEDUS (Centre d'Études et de Documentation du Sucre), s'est déroulée en mars 2017 au Lycée Stanislas de Nancy.

Devant le jury, présidé par Philippe Etchebest, chef médiatique et doublement étoilé, il a fallu se surpasser. Chaque candidat devait réaliser un dessert sur assiette pour 10 personnes en 3

heures, et un dessert à partir d'un panier surprise sans œuf, qui est pourtant un élément incontournable dans un dessert.

Coaché par mes maîtres de stage jusqu'à la finale, j'ai remporté la compétition grâce à un dessert glacé à base d'agrumes, intitulé « Lemon Ice » que j'ai révisé et préparé pendant près de six mois avec mon maître d'apprentissage, Romuald Fassenet, meilleur ouvrier de France 2004 et chef étoilé du restaurant du Château du Mont-Joly, à Sampans. »

### Et comment voyez-vous l'avenir ?

« Je n'ai pas de projet précis, mais je souhaite entrer dans un grand palace parisien où je pourrai créer et exprimer ma passion. Pourquoi ne pas repasser ce concours dans la catégorie professionnelle dans 3 à 4 ans ? Et je sais que je peux compter sur ma famille, qui m'a accompagné dans mon parcours et qui a été pour moi, un soutien indéfectible. »

*Vous êtes une graine de champion sur notre commune ?*

*Faites-nous partager votre passion et votre parcours !*

### NAISSANCES

- 26/03/2017 KENNEL Rémi
- 23/04/2017 LHOMME-PERROT Flora
- 23/04/2017 LHOMME-PERROT Clémence
- 29/04/2017 DUPUIS Louisa
- 15/05/2017 TEIXEIRA COSTA GAUCHET Lindsey
- 03/06/2017 VIVERGE Sophia
- 12/06/2017 LAVIER Joshua
- 22/06/2017 PASSINGE Suzon
- 25/06/2017 DENIS Clémence
- 12/07/2017 BOUZOURENE Nessayem
- 31/07/2017 ATHIAS Gabriel
- 31/07/2017 HENRIOT Léandre
- 05/09/2017 GREMION MARICHAL Kélio
- 09/09/2017 DIRAND Soën
- 19/09/2017 DEMIRCI Ayliz
- 22/09/2017 MANCHON Maëlyn



### MARIAGES

- 06/05/2017 NIVON Philippe et HUGUENIN Virginie
- 27/05/2017 GIRARD Alexandre et RUFENER Elodie
- 10/06/2017 BENOUATTAS Abdelouahid et MOUGINOT Nathalie
- 01/07/2017 CHOLET Maxime et PELLETHIER Valérie
- 08/07/2017 BENKACEM Younes et FEKKAR Linda
- 05/08/2017 DOLE Olivier et ROYAL Nathalie
- 19/08/2017 BACHELLERIE Sébastien et ORIONNOT Sandra
- 09/09/2017 MONNARD Florian et MONNOT Tess



### DÉCÈS

- 29/04/2017 MONTAZ Philippe
- 01/06/2017 TARDEVET Edan
- 17/08/2017 CHEBANCE Veuve VIDAL Claude



*Le savez-vous ?*

Sur notre commune se trouvait une gare desservie par une ligne qui reliait Besançon à Vesoul jusqu'aux environs de 1938. Les convois sont tractés par des locomotives à vapeur, qui équipent également le réseau du Jura. La vitesse est faible, inférieure à 20 km à l'heure en moyenne, en rapport avec les caractéristiques de la ligne (passages à niveau nombreux et sans barrière). La signa-

lisation est à peu près inexistante. La conduite se fait à vue. C'est la première guerre mondiale qui a donné le coup d'arrêt à l'utilisation de cette ligne. Après 1918, la hausse du prix du charbon puis la crise économique vont entraîner une détérioration rapide du bilan financier des chemins de fer locaux. Le quasi monopole d'avant-guerre est mis à mal par la concurrence des transports routiers, camions et autobus. On peut encore voir le ballast (merlon) ainsi que les vestiges de la gare, rue des vergers après les ateliers municipaux.



Directeur de publication : Yves Guyen. Coordination rédaction : Patricia Peltier. Ont contribué à la rédaction de ce numéro et aux photos : Brigitte Andreosso, Marianne Beaupain, Martine Bouveret, Yves Guyen, Serge Mélières, Jean-Claude Grosso, Marcelle Pagnot, Stéphane le Breton, Patricia Peltier, les présidents des associations, les responsables des sections sportives, culturelles et de l'UFCV. Tirage : 1300 exemplaires. Parution semestrielle. Prochaine parution : Octobre 2017. Impression : VALENT' IMPRIMERIE - RCS Besançon B 403 838 501 - Tél. 03 81 80 66 29. Imprimé avec des encres végétales, sur papier certifié 100% PEFC™ issu de forêts gérées durablement.

Mairie d'École-Valentin 3 Rue des Grandes Vignes 25480 - Courriel : [mairie@ecole-valentin.fr](mailto:mairie@ecole-valentin.fr) - Tél. 03 81 53 70 56.